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ه  دإءـــــإ 

 أُهدي هذا العمل المتواضع إلى الروح التي فاضت إلى بارئها.

 أبي

كما أهديه إلى من أغرقتني بحبها وحنانها وجادت عليّ بدعواتها_ أطال الله 
 عمرها _ ومتعها بالصحة والعافية .

 أمي

 معنوياً ومادياً .كما أهديه إلى أخواني  و أخواتي الذين دعموني 

‌.‌كما أهديه إلى كل محبي اللغة العربية
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 شكر وتقدير

 الحمد لله والشكر لله سبحانه وتعالى أن وفقني إلى اتمام هذا البحث .

كما أخص بالشكر الدكتور / عبد الرحيم سفيان حامد ، الذي كان لى أباً 
 الرسالة .ومشرفاً وصديقاً ، ولم يبخل عليّ بشىء تحتاجه 

رشاداتهم  ثم خالص الشكر إلى أساتذة كلية اللغات الذين لم يبخلوا عليّ بعلمهم وا 
 التي أنارت لي الطريق.

كما أتوجه بأسمى آيات الشكر والتقدير لجامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا التي 
 أتاحت لى هذه الفرصة .

 تعاون.والشكر كل الشكر لمكتبة اللغات التي تعاونت معى خير 
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 مستخلص                                   
‌

دراسة نحوية صرفية ، حيث  "السهيلي وكتابه الروض الأنُُف"جاءت هذه الدراسة 
عرفتُ السيرة النبوية لغة واصطلاحاً ، وبينتُ  بداية الكتابة في السيرة النبويّة ،ثم 

وكان أوّلهم ابن إسحاق ، ثم ابن هشام ووضحتُ العمل تحدثتُ عن أشهر كتابها ، 
الذي قام في سيرة ابن إسحاق ، ثم تحدثتُ عن السُهَيْلي مبيناً المجهود  الذي قام به 
في كتابه "الروض الأنُُف" ، ثم عرفتُ بكتاب الروض الأنُُف وهو كتاب في شرح 

التي وردت في هذا الكتاب السيرة النبوية ، ثم استخرجتُ المسائل النحوية والصرفية 
 محللًا وشارحاً ومقارناً،  مع آراء النحاة الأخرى موضحاً الجديد فيها .

وقد اتبعتُ في هذه الدراسة المنهج الوصفي التحليلي ، وقد توصلتُ هذه الدراسة    
 إلى مجموعة من النتائج والتوصيات منها :

 بيان آراء السهيلي النحوية الجديدة . -1
 السهيلي الصرفية  الجديدة .بيان آراء  -2
 الإسلامية . الدراساتبيان أهمية الدراسات  النحوية والصرفية في   -3
 ومن التوصيات التي توصلت إليها هذه الدراسة : 

 دراسة كتاب الروض الأنُُف دراسة أدبية . -1
 دراسة الجوانب البلاغية والنقدية في كتاب الروض الأنُُف . -2
 عنوية في كتاب الروض الأنُُف.دراسة الجوانب الدلاية والم -3
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Abstract 
This  study addressed  AL-Suhaily and his book  Al-Rawdh Al-

unuf "  Meadows of Wilderness ". The study focused on the morpho-

syntactic and  semantic features of the book.  The researcher   defined the 

biography of Muhammaed (peace be upon him) from both linguistic and 

idiomatic aspects. The researcher   also explained the beginning of 

documenting the biography of Muhammed (peace be upon him).  The 

researcher also explained the most popular writers of the biography of the 

biography of Muhammaed (peace be upon him) such as Ibn Ishag and Inn 

Hisham. The researcher also discussed the life of Al-Suhaily and his 

efforts exerted in creating his book Al-Rawdh Al-unuf " Meadows of 

Wilderness ".  Additionally, the study     defined the book Al-Rawdh Al-

unuf "Meadows of Wilderness" which deals with the biography of 

Muhammaed (peace be upon him). The researcher   also identified the 

morpho-syntactic problems that included in the book plus explaining, 

analyzing and comparing them with the views of other grammarians.  

In this study, the analytic, descriptive method was adopted. The 

study arrived at the following findings and recommendations: 

1/ Explaining  Al-Suhaly's new views. 

2/ Explaining Al-Suhaly's new syntactic views. 

3/ Explaining the importance of morpho-syntactic studies in Islamic 

studies. 

The recommendations of the study are as follows: 

1/ Studying the book Al-Rawdh Al-unuf "Meadows of Wilderness " from 

literary perspectives. 

2/ Studying the eloquent and critic aspects in the book Al-Rawdh Al-unuf 

" Meadows of Wilderness ". 

3/ Studying the semantic features in the book Al-Rawdh Al-unuf " 

Meadows of Wilderness ". 

    

 
 


